

2020年山の日記念登山



斜里岳

北海道山岳連盟

2020年「山の日」記念登山

本年で「山の日」が制定されて5年目となりました。日本各地で、この記念日に催しが計画されて行われ、登山を楽しむ愛好者も多数おられます。

道岳連もこの日を記念して、例年一般の方々の山登りへの関心を高めるべく加盟団体へ公募登山、市民登山等の実施を呼びかけています。

残念ながら今年はCOVID-19感染症のため、登山も新スタイルを守って登る状況が続いて居ります。

そんな中で報告を頂きました山行をホームページに掲載しました。寄稿頂いた団体様にお礼申し上げます。皆さまの登山の参考にして頂けると幸いです。

目 次

1、暑寒別岳	釧路山遊会
2、斜里岳の山小屋 清岳荘	管理人 増子麗子
3、斜里岳	クーラカンリ
4、羊蹄山	遊悠倶楽部
5、室蘭岳	室蘭山岳連盟
6、北山、北山南峰	登別嶺友会
	以上6団体です。

☆ 2020年山の日を記念して

8月9日 暑寒別岳 暑寒ルート

釧路山遊会

前日から移動し暑寒荘に1泊。コロナの影響か貸切状態♪夜7時過ぎでしょうかソロでの登る方が小屋に入ってきました。

その方によると何やらバイクにて走行中に熊と遭遇！林に逃げて行ったそうです。翌朝5時に出発

少し歩いてるとΣ(°Д°)熊の糞が！

昨日(バイクの人が見たという)熊なのか？所々糞が落ちて(い)(た。)

(熊がいないかと)周囲を気にしながら5時間で頂上に到着

日差しはあるものの曇(霧)が掛かっているため展望は期待できず。

(頂上で)1時間ほどゆっくりして(から)下山開始(。)

五合目で何やらザワザワ(??)警察、ハンター、登山者がいました

熊の目撃者がいて警察(の)指示により登山者(は)全員待機していました

待機してから30分ぐらいでしょうかようやく下山許可が降り、ハンター先頭で30人の集団下山となりました！

それでも下りは4時間ぐらいで無事下山しました(。)



☆ 斜里岳の山小屋 清岳荘の「山の日」

今年の山の日記念登山会は新型コロナウイルス感染防止対策で中止と成った。イベントは行われなかったが、北海道警察北見方面本部地域課企画・指導課の方々による「山の遭難防止」を呼びかけティッシュを配布する活動が行われた。



今年は人の動き(行動)と意識が今までと違ってきて居る様に感じます。斜里岳の登山道は川の流れて取られて居る為、お天気が悪く、降水量が多くなると林道が通行止めと成ります。しかし今年は通行止めに成るような大雨は降っておらず、通行止めは一度も有りませんでした。全体的にお天気に恵まれたシーズンでした。

「山の日」の週、1週間位の間での登山者数を昨年と比べてみました。

令和1年

令和2年

8月10日(土) 14名 天気:雨
 11日(日) 60名 天気:曇
 12日(月・祝) 191名 天気:曇
 13日(火) 123名 天気:雨
 14日(水) 72名 天気:晴れ
 15日(木) 90名 天気:晴れ
 16日(金) 26名 天気:曇

8月 8日(土) 49名 天気:霧雨
 9日(日) 190名 天気:曇
 10日(月・祝) 80名 天気:曇
 11日(火) 102名 天気:快晴
 12日(水) 94名 天気:晴れ
 13日(木) 84名 天気:曇
 14日(金) 88名 天気:曇

新型コロナウイルスの影響で登山者は少ないかと思っただが意に反して多い。北海道の夏はお盆の8月15、16日を過ぎると例年であれば登山者は少なく成るが、表に有る15日以降も平日でも車が20~30台前後上がって来る。最近思うことは「山の常識」についての認識についてです。

[登山の出発は早や立ち、下山は15時まで(基本的に)雨具、ヘッドランプは必携。非常時用の装備は個人装備、自分の命は自分で守る]
山に50年近く関わって来た私の考え方が覆される事例が多くなっている。

★11時、12時過ぎてから出発する人が増えて居る。理由を聞くと

- ・羅臼岳又は雌阿寒岳を登ってから来たから。
- ・飛行機の着く時間が遅かった(この時間)だから。
- ・4、5時間で行って帰ってこれるから。

※特にトレランの方は13時、14時の時間帯でも出発する。

★装備が不十分と思われる人が多い

- ・ヘッドランプは持って居るかと聞くと自分が持って居る(パーティで1個)
- ・男女2人、女性は空身。1人が2人分持つと言うパーティの増加。
- ・方掛けカバン、ナップサックで行く人の増加傾向。

★日没時間後の下山の意識欠如

貴方は何時に下山する考えですか?と、聞くと

- ・平然と日没後の時間を言う。ヘッドランプを持って居るから大丈夫と。

※日没後の下山は山岳遭難の観点から事故扱いですと、諭す。

★雨具の防水が無くなった、私の着古しで良いから安値で譲って欲しい。

この後、数山で100名山が終わり必要なくなる、と。… 増子、悲しくなる。

登山は三密を避けられる環境であると言う観点からか、多くの皆さんに斜里岳を楽しんで頂けたのだと思います。家族で、グループで賑やかな声が聴かれ、そんな皆さんの姿を見られるのが私の幸せでも有ります。此れからも皆さんが怪我・事故なく何処の山に於いても楽しんで頂けること願って止みません。

例年、道警のマスコットキャラクター「ホクトくん」が来てくれ、主催:清里観光協会、共催:北海道警察北見方面本部、東オホーツクガイド協会、斜里岳友の会・クワカソリ後援:清里町、網走南部森林管理署 日本山岳スポーツライミング協会にて、行われています。

令和3年度は「山の日」登山会が開催され、又多くの皆さんが斜里岳に来られる事を楽しみにしています



~~~~ 報告者 ~~~~  
斜里岳の山小屋「清岳荘」  
管理人 増子 麗子

## ☆ クーラカンリ「山の日」ふるさとの山に登ろう・遊ぼう

報告：濱名三三子

北見市に住む私達が、先輩の時代から山、登山のフィールドとして四季を通して親しんできた山に「羅臼岳」「斜里岳」があります。当会の会長が斜里岳の登山口にある山小屋、清岳荘の管理人をしている事から、毎年「山の日」登山会のお手伝いをしています。残念な事に今年はコロナウイルスの影響により登山会は中止と成りましたが、地元の方々と細やかですが交流登山を行いました。





斜里岳の登山道は川の流れて沿って登山道が付いていて、何度も川の渡渉を繰り返します。登山口を出発し1時間程で下二股に着きます。

ここから旧道コースと新道コースに分かれる分岐、二股と成り、山の日今日は新道コースを熊見峠へと向かいます。

新道は泥でぬかるんでおり熊見峠まで行くのを断念、熊見峠でなく濱見峠で休憩後引き返し下山開始熊見峠と、斜里岳山頂は、来年の目標にする。



斜里岳の山小屋「清岳荘」の周りには「げんきの森」として「斜里岳原生林ウオーキングコース」が設けられています。ゆっくり一周して1時間弱です。

コース内は白樺と岳樺の混交帯で岳樺の巨木、蝦夷松、トドマツの巨木も見られ、倒木更新もいたる所で見られ自然の世代交代の様子を観察できます。



倒れた木の上に新しく成長した一木の根が親の木を抱くように成長します。人の世も親は何時でも子の成長の糧と成ります。



↑

樹林の中は、匂の恵みも与えてくれます。木の実、キノコ、花々は人ばかりでは無く昆虫、小鳥、リス、ウサギ、そして熊の命も繋がります。

(エゾスカシユリ) →



小屋の周りには沢山のお花も見られます。夏7月にはエゾスカシユリのオレンジが鮮やかです。8月に入るとニジバナのピンクが優しい色を添えます。右巻き、左巻きが有り下から

咲き終わってきます。

9月に入ると今まで青々としていたエゾニワトコの実が赤く色好みます。



(ネジバナ)→

←(ニゾニワトコ)



渡渉も夏は涼しく楽しく、下二股まででも良い山だと感じました。今年は登れなかった  
ので、来年からは毎年頂上まで旧道～山頂へ行けるようしっかりと登れる体力と実力  
をつける事を目標にするぞと、濱名は誓いました。クーラカンリ「山の日」山行、ふるさ  
との山に登ろう・遊ぼうを無事終了しました。

## ☆ ふるさとの山に登ろう 山の日登山

2020.8.9(日) 遊悠倶楽部

「ふるさとの山に登ろう」「ふるさとの山に登ろう」ということで倶知安町の羊蹄山に  
登ってきました。小生事、倶知安は倶知安高校を卒業するまで住んでいました。その  
頃は山に興味がなく綺麗な羊蹄山を毎日見ていました。今日も会員との山行です。避  
難小屋は宿泊できず日帰で最短の京極コースを選択。道中から見える山はキノコ雲  
で山行中もずっと。が、雲を抜けると晴天の青空。時折箱庭の市街地も展望でき最高  
でした。日帰りだと少し忙しい行動でした。

帰り道京極温泉を出るころはきれいな容姿を見ることができ今日も最高の登山でした。

ヤッホー !



## ☆ふるさとの山を登ろう in 室蘭岳の報告 2020.8.10(山の日)

報告者 室岳連普及委員長 横山泰子

オリンピックイヤーとなった年明け早々、コロナウイルスが世界中に蔓延。感染対策は「3密」+手洗い・マスクとガイドラインに沿った行動を心掛けこの日を迎えた。

祝日「山の日」と制定されてから5年目何故かしら天気のに恵まれず今年も濃霧+雨まじりの中、雨具を着込んで駐車場を9:00出発。来年3月をもって使用不可となろう白鳥ヒュッテを横目に夏道を進む。途中、水神社のルーツ説明を聞きズルズル道を慎重に足を運ぶものの雨脚は衰えず通称「ガンバリ岩」が今回の頂上とし9:30記念写真を撮って下山とする。10:00駐車場着・解散。

雨の中の登山も貴重な体験であるが、やはり青空登山を願うと共に元気な子供達の声が響き渡る山登りが楽しいのではと？最後に岳連会員の方々のご協力有り難うございました。

\*\*\*\*\* 参加者 16名 \*\*\*\*\*



## ☆ ふるさとの山を登ろう

北山 580.5m ～ 北山南峰 563m

日時:令和 2 年(2020年)9 月 5 日(土)

参加者:嶺友会会員 3 名、一般 2 名

(記録) 今野



晴れているとこの様に見える

クッタラ湖外輪山の一つである北山南峰から日本一丸い湖を見てもらいたい。昨年 9 月から有志による笹刈が始まった。雪のある時期にルートを決め、雪解けとともに 2m を超す親指ほどの笹を、尾根取りつき～南峰～北山と刈って行った。当初「8 月 30 日」参加者 23 名による予定であった。大雨強風警報の予報に「9 月 5 日(土)」に変更する。各自、天気祭りも滞りなく行ったはずであった。が、降水確率 50%とこれまた非情な天気予報により、前日からキャンセルが相次ぎ 5 名での催行になってしまった。



北山山頂



北山南峰山頂

倶多楽湖公園線から窟太郎沢歩道へ降りていく。踏み跡のような歩道をしばらく行くと分岐に差し掛かる。今回は沢コースから 300mの三等三角点「北山」、折り返して竹を切り倒し開削した縦走路 200m先の独標点がある「北山南峰」、苦労を辿る尾根コースを経て一巡する計画だ。時折日も差す場面もあったが、霧雨交じりの曇天下での行動となる。鹿道が入り乱れ、鹿糞が至る所に転がっている。また小高い山を作った狸の溜め糞もある。笹刈後は、彼らにとって格好の移動路として利用されているようで、ポーっとしていると登山靴に肥料を提供することになる。アイヌの人たちは昔、外輪山の一角に不思議な火が灯ると「カムイラッチャク(神の火)」と言って、悪病の流行を知らせる神のお告げとして捉えていたそう。もしかしたら今年、人知れず火が灯っていたのかもしれない。クッタラ湖は神秘的に満たされた美しい物語にあふれている。白老市街地から延びる樽前山や徳舜警、ホロホロが見える「北山」。そして青空に沁みる湖を見下ろせる「北山南峰」。心を受け止めてくれる景色を多くの人に知ってもらえたらと思う。

#### コースタイム

8:45 車止め発（日和山展望台駐車場向かい）→ 9:00 窟太郎沢歩道  
→ 10:30 北山 10:50  
→ 11:05 北山南峰 11:50 → 12:20 窟太郎沢歩道 → 12:30 車止め



★以上です。(順不同) 寄稿していただいて加盟団体にお礼申し上げます。